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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REUNIÓN CON CINVESTAV 
 
ACUERDAN IEEQ Y CINVESTAV FORTALECER PROCESOS DEMOCRÁTICOS EN QUERÉTARO 
Autoridades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (CINVESTAV), Unidad Querétaro, acordaron fortalecer el próximo proceso electoral local y ejercicios de 
participación en la entidad, a través de sistemas de seguridad avanzados y otras herramientas digitales. El 
Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, dijo que el acercamiento con uno de los centros 
de investigación más reconocidos a nivel mundial tiene por objeto incorporar nuevos protocolos de seguridad a los 
mecanismos informáticos que opera el organismo electoral. Asimismo, pretende consolidar medios digitales que 
faciliten la participación de distintos sectores de la sociedad en ejercicios democráticos que realiza el IEEQ en 
instituciones educativas, el sector privado y otros ámbitos. El Consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles destacó la 
importancia y oportunidad de la reunión de trabajo, ya que permite delinear algunas de las tareas sustantivas que 
deberá llevar a cabo este organismo antes del inicio del Proceso Electoral Ordinario 2020-2021. Por su parte, el 
Director de la Unidad Querétaro del CINVESTAV, José Mauricio López Romero, refrendó el compromiso de la 
institución académica de contribuir al avance científico y tecnológico, así como al desarrollo democrático en el 
estado. Señaló que el conocimiento y la experiencia del centro de investigación en procesos electorales de otras 
entidades, constituye un activo para el fortalecimiento de las instituciones y los procesos electivos en Querétaro. 
En el encuentro participaron el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, y el Coordinador de 
Informática, Raúl Islas Matadamas, ambos del IEEQ; así como los investigadores del CINVESTAV Arturo Díaz Pérez 
y Carla Jiménez García. (AM 2, EUQ 8) 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/ieeq-y-el-cinvestav-buscan-reforzar-proximas-elecciones 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2019/05/19/acuerdan-ieeq-y-cinvestav-fortalecer-procesos-democraticos-
en-la-entidad/ 
 
https://codiceinformativo.com/2019/05/acuerdan-ieeq-y-cinvestav-fortalecer-procesos-democraticos-en-
queretaro/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=29302 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/acuerdan-ieeq-y-cinvestav-fortalecer-procesos-democraticos-en-
queretaro/ 
 
https://www.abcradioqro.com/acuerdan-ieeq-y-cinvestav-fortalecer-procesos-democraticos-en-queretaro/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/05/19/Acuerdan-IEEQ-y-CINVESTAV-fortalecer-procesos-
democr%25C3%25A1ticos-en-Quer%25C3%25A9taro 
 
http://elqueretano.info/trafico/protocolos-de-seguridad-y-herramientas-digitales-para-blindar-la-proxima-
eleccion/ 
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http://adninformativo.mx/fortaleceran-ieeq-cinvestav-proxima-eleccion-sistemas-seguridad-queretaro/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/acuerdan-ieeqcomunica-y-cinvestavfortalecer-procesos-democraticos-en-
queretaro 
 
DENUNCIA 
 
PIDEN AL IEEQ INVESTIGAR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA DE ELSA MÉNDEZ ÁLVAREZ 
Por Katia Lemus 
A pesar de que los diputados que integran la LIX Legislatura Local tienen en el cargo siete meses, Elsa Méndez 
Álvarez, del Partido Acción Nacional contrató publicidad en espectaculares digitales donde se difunde información 
sobre sus acciones legislativas por lo que los coordinadores de las fracciones parlamentarias de oposición pidieron 
al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) que revise si está cometiendo alguna falta que pudiera estar 
considerada dentro de la legislación electoral y tome cartas en el asunto. Hugo Cabrera Ruiz, coordinador del 
grupo parlamentario del PRI, solicitó al órgano electoral constatar si su homóloga no está violando el artículo 134 
constitucional. “De estar encuadrado algún delito dentro de lo que establece la constitución y Ley Electoral, sí 
tendrá que responder la diputada, pero también el partido político y ojalá que la autoridad electoral tenga una 
determinación en breve sobre el tema”. Aseguró que la normativa permite la contratación de espacios de 
publicidad en días previos y posteriores a rendir un informe de actividades al año de su elección; sin embargo, no 
es el caso, pues los diputados apenas están por entrar al octavo mes de su encargo legislativo. Mauricio Ruiz Olaes, 
coordinador de la fracción parlamentaria de Morena, lamentó que a casi ocho meses en el cargo ya haya militantes 
del PAN que han manifestado su aspiración a algún cargo de elección popular por lo que exhortó al IEEQ tomar 
cartas en el asunto. “Pareciera que los diputados están más enfocado a proyectos personales olvidando que son 
funcionarios contratados mediante el voto por lo que también llamamos al dirigente del PAN, Agustín Dorantes a 
que haga algo al respecto”. Miguel Ángel Torres Olguín, coordinador de los legisladores del PAN, afirmó que será la 
autoridad electoral la que determine si hay violación al respecto y en caso de que así sea se tendrá que actuar. El 
octavo párrafo del artículo 134 de la Constitución política mexicana establece que: “La propaganda bajo cualquier 
modalidad de comunicación social, que difundan los poderes públicos, órganos autónomos, entidades y 
dependencias de la administración pública y cualquier otro ente gubernamental, deberá tener carácter 
institucional y fines informativos. En ningún caso esta propaganda incluirá nombres, imágenes, voces, o símbolos 
que impliquen la promoción personalizada de cualquier servidor público. (CQRO 6) 
 
http://codigoqro.mx/2019/05/19/piden-al-ieeq-investigar-actos-anticipados-de-campana-de-elsa-mendez-
alvarez/ 
 
GOBIERNO ABIERTO 
 
SELECCIONAN COLONOS DE LOMAS DE EL MARQUÉS DOS OBRAS PARA VOTARLAS EL 9 DE JUNIO 
Por Hilda Navarro 
Habitantes de la colonia Lomas de El Marqués señalaron como obras prioritarias para la zona el mantenimiento de 
la avenida principal y la construcción de un centro de convivencia cultural, mismas que serán sometidas a votación 
el 9 de junio para su posterior ejecución. El síndico municipal y presidente de la Comisión de Transparencia, 
Rendición de Cuentas y Acceso a la Información del Ayuntamiento de Querétaro, Miguel Antonio Parrodi Espinosa, 
indicó que se tiene un presupuesto de 9 millones de pesos para ejecutar la obra seleccionada. Las dos obras 

http://codigoqro.mx/author/katia-lemus/
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anteriormente mencionadas fueron solicitadas en una primera reunión realizada el jueves 16 de mayo, en la que 
participaron autoridades capitalinas, voluntarios y alrededor de 80 colonos. Estas obras serán evaluadas por la 
Secretaría de Obras Públicas y la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, para que el jueves de esta semana 
presenten ante los colonos sus resultados y las características con las que se llevarían a cabo. “Lo vamos volvemos 
a poner a disposición de los colonos y ellos nos van a decir: estamos desacuerdo; si es así esas obras se irán el 9 de 
junio a una jornada de participación, donde elegirán en urna con el apoyo del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro y con funcionarios de casillas de la misma colonia cuál es la obra que más les conviene en esa colonia”, 
afirmó. El Municipio de Querétaro cuenta con un presupuesto de 19 millones de pesos para llevar a cabo obras en 
las colonias La Luna, Desarrollo San Pablo COMEVI 1 y Lomas de El Marqués, siendo ésta a la que mayor recursos 
se le destinará por ser la de mayor tamaño. (CQ 3) 
 
http://adninformativo.mx/seleccionan-colonos-lomas-marques-dos-obras-votarlas-9-junio/ 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/votaran-en-consulta-por-obras-en-lomas-de-el-marques 
 
REPRESENTACIÓN MORENA 
 
MORENA NO ABRIRÁ NINGUNA DENUNCIA 
Por Redacción 
Debido a que no se logró identificar a las personas que presuntamente hacían mal uso del nombre de Morena para 
la obtención de beneficios con los programas sociales de gobierno federal, no se presentarán denuncias al 
respecto, indicó Norman Pearl, representante del partido ante el IEEQ. (DQ 8) 
 
SÍ QUIERO DIRIGENCIA ESTATAL DE MORENA: NORMAN PEARL  
Existe interés en presidir el Comité Ejecutivo Estatal de Morena, afirmó Norman Pearl, representante ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) de dicha fuerza política y quien señaló, que se mantiene 
esperando los tiempos para que el Comité Ejecutivo Nacional designe a quien será el nuevo dirigente. Esto ante la 
declaración del aún presidente estatal, Carlos Peñafiel Soto y quien dejará esta fuerza política en junio para asumir 
la embajada en República Dominicana. A decir de Peñafiel Soto, en el partido hay perfiles “valiosos” como Pearl y la 
ex diputada Herlinda Vázquez o Jesús Méndez.  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/si-quiero-dirigencia-estatal-de-morena-norman-pearl-
3640745.html 
 
MEDIO SIGLO 
GUERRITA. La partida de Carlos Peñafiel de la dirigencia de Morena deja una disputa por el poder al interior del 
partido. Norman Pearl, representante ante el IEEQ de Morena, ya se sumó a los interesados. Recordemos que hace 
un par de meses algunos de los militantes se quejaban por las pocas asistencias al organismo electoral. (DQ) 
 
PEÑAFIEL SOTO ACUSA DE MADRUGUETE ILEGAL A JESÚS MÉNDEZ  
Por Diego Hernández  
Peñafiel Soto cuestionó que Jesús Méndez Aguilar, secretario general de Morena en Querétaro, se haya asumido de 
forma "ilegal" como nuevo dirigente estatal del partido; a quien adjudicó una posible división interna y un "intento 
de madruguete". El dirigente de Morena a nivel estatal —cargo cuestionado por sus críticos—, Carlos Peñafiel Soto, 
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asentó que no hay impedimento para que continúe como presidente del partido en Querétaro, a pesar de que ya 
fue nombrado por el Senado de la República como embajador de México en República Dominicana, país al que 
llegará en junio próximo. En entrevista para Presencia Universitaria por la Noche, Peñafiel Soto cuestionó que 
Jesús Méndez Aguilar, secretario general de Morena en Querétaro, se haya asumido como nuevo dirigente estatal 
del partido: “Ignoro qué lo llevó a tomar una decisión donde está violentando la vida interna del partido”, afirmó el 
embajador, quien adjudicó una posible división interna por la mano del secretario general Jesús Méndez. Calificó 
como “ilegal” el que Jesús Méndez se haya proclamado como presidente de Morena en Querétaro y lo acusó de 
hacer un "intento de madruguete": "Soy un embajador designado (…) todavía no entro en funciones, no tengo 
impedimento para seguir ejerciendo la presidencia de Morena", acotó Peñafiel Soto. En casos extraordinarios como 
el que protagoniza Peñafiel, apuntó que desde el Comité Nacional que encabeza Yeidckol Polevnsky, puede 
nombrarse a un delegado con funciones de presidente, sin ser necesario que sea queretano, pues su único requisito 
es el de ser militante. Con independencia de quién quede como presidente interino —Jesús Méndez o algún 
delegado nacional—, en noviembre próximo se renovará la dirigencia estatal de Morena; por ello el liderazgo que 
se pelea en este momento al interior de la organización duraría cinco meses aproximadamente. SIN CAMBIOS EN 
PARTIDOS. En el auge de esta discusión al interior de Morena, el consejero presidente del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, señaló esta semana ante medios de comunicación que 
no han registrado ningún cambio de presidentes o representantes en ningún partido. Sin decirlo expresamente, 
para el IEEQ, Carlos Peñafiel continúa como la cabeza de Morena. 
 
http://tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/item/8172-penafiel-soto-acusa-de-madruguete-ilegal-a-
jesus-mendez 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PARTIDOS CELEBRAN REFORMAS CONSTITUCIONALES EN MATERIA DE PARIDAD DE GÉNERO 
Por Katia Lemus  
Los consejeros electorales del PAN y Querétaro Independiente aplaudieron la aprobación en el Senado de las 
reformas constitucionales en materia de paridad de género en cargos públicos, que abre la puerta para que en las 
próximas elecciones haya 50 por ciento de candidatos hombres y 50 por ciento mujeres. Martín Arango García, 
consejero electoral del PAN estatal, celebró dicha iniciativa, la cual tiene la finalidad de que todos tengan acceso y 
gocen de los mismos derechos en los órganos de representación política y popular. (CQRO) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ALISTAN NUEVOS COMITÉS 
Por Juan-Montserrat García 
Agustín Dorantes Lámbarri, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, comunicó que este 2019 será un año 
de renovación para este instituto político, pues avisó que a finales de agosto se llevará a cabo la elección de los 
comités directivos municipales. (ESSJR 5) 
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NECESARIO, RELANZAMIENTO DEL PAN DE CARA A SU 80 ANIVERSARIO 
Por Esmeralda Trueba 
De cara al aniversario 80 de la formación del PAN, el panista Alfredo Botello refirió que es importante un 
relanzamiento de este instituto político, a fin de retomar los orígenes que le dieron vida. (...)” Entre” los grandes 
retos que tiene el partido está un relanzamiento a sus 80 años que vamos a cumplir en septiembre, es el tomar 
nuevamente lo que fue el origen de nuestro partido, estar con la sociedad; es un partido que emana de la sociedad 
y es a quien nos debemos y es a quien debemos estar invitando a que nuevamente participe”, indicó. (CQRO 5) 
 
BOTELLO, CONSEJERO VITALICIO DEL PAN 
Por Alejandro Payán  
El panista Alfredo Botello recibió el nombramiento como consejero nacional y local de manera vitalicia por lo que 
integrará ambos consejeros sin tener que realizar campaña. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
NO VOY A DIRIGIR MORENA: OLAES 
Por Alejandro Payán 
El diputado y dirigente de la bancada de Morena en el Congreso local, Mauricio Ruiz Olaes se descartó para aspirar 
a la dirigencia de este partido pues asegura que su cargo de elección popular. (DQ 9)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALARMA A IP CAÍDA DE LA EXPORTACIÓN 
La problemática del cruce fronterizo para mercancías, políticas arancelarias y la incertidumbre en torno a la 
confirmación del T-MEC ha provocado ya una baja del 4% en las exportaciones queretanas en este primer 
trimestre de 2019, informó el presidente del COMCE, Ricardo Zaldumbide. (DQ principal) 
 
N: CAEN PRESUNTOS HOMICIDAS 
Seis sujetos que estarían relacionados en dos hechos delictivos donde tres personas perdieron la vida, fueron 
aseguradas ayer en una importante movilización de la FGE que se registró en la Colonia Valle Alameda. (N 
principal) 
 
AM: PIDEN A MORENA RESCATAR PREDIO 
Vecinos del fraccionamiento La Loma solicitaron la intervención de la regidora de Morena por el municipio de 
Querétaro, Ivonne Olascoaga, para recuperar un predio ocupado de manera irregular por un tianguis desde hace 
cinco años, así como rescatar otros espacios que mejorarían la convivencia, la seguridad y la calidad de vida de los 
habitantes de la zona. (AM principal) 
 
CQ: REVIVEN TEMA DE LOS PARQUÍMETROS 
La Asociación de Comerciantes Establecidos del Centro Histórico de la capital trabaja en dos propuestas para 
mejorar la movilidad de la zona y, con ello, incrementar sus ventas, informó el presidente de la organización, 
Alfonso González Hurtado. (CQ principal) 
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PA: VÍA FAST TRACK AL CAMBIO DE GÉNERO 
Diez días improrrogables tendría el Registro Civil para reconocer la nueva identidad de género de las o los 
queretanos solicitantes, de aprobarse la iniciativa presentada por la diputada Paloma Arce Islas para modificar el 
artículo 85 del Código Civil del Estado, con apoyo en diversas tesis y jurisprudencias de la Suprema corte de 
Justicia de la Nación sobre la reasignación social. (PA principal) 
 
EUQ: IMSS: AUMENTA 6.2% LA GENERACIÓN DE EMPLEOS 
En abril fue el segundo estado que más creció. Se crearon 35 mil 185 puestos en el último año (EUQ principal) 
 
CQRO: ELIMINAN AL CAMPEÓN 
El campeón América dejó vacante su corona, aunque venció 1-0 al León en su duelo de vuelta de las semifinales de 
la Liguilla de la Liga MX, pues el 1-1 global favorece al cuadro Esmeralda, que se instala en la final contra Tigres. La 
anotación para el triunfo americanista fue obra de Bruno Valdez (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ZAPATA: LE TOCA AL GOBIERNO RESOLVER LA CONTAMINACIÓN 
Por Zulema López 
El presidente de la Mesa Directiva de la 59 Legislatura local, Antonio Zapata, alertó sobre la necesidad de adoptar 
acciones para contrarrestar la contaminación. La respuesta debe de estar libre del componente político, sostuvo, al 
declarar que es en el gobierno, no en la Legislatura, donde deben implementarse lineamientos que reduzcan los 
factores contaminantes. (EUQ 1 y 6) 
  
FAST TRACK AL CAMBIO DE GÉNERO  
Por Fernando Venegas Ramírez  
Diez días improrrogables tendría el Registro Civil para reconocer la nueva identidad de género de las o los 
queretanos solicitantes, de aprobarse la iniciativa presentada por la diputada Paloma Arce Islas para modificar el 
artículo 85 del Código Civil del Estado, con apoyo en diversas tesis y jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación sobre la reasignación sexual. (PA 3) 
  
DIPUTADA ELSA MÉNDEZ MARCHA A FAVOR DE LA VIDA 
Por Irán Hernández  
Este fin de semana, la presidenta de la Comisión de la Familia del Congreso de Querétaro, Elsa Adané Méndez 
Álvarez, acudió a la octava marcha por la vida que se llevó a cabo en la Ciudad de México, con un contingente que 
representó al estado. (CQ 7) 
  
RUIZ OLAES, LÍDER NACIONAL DE DIPUTADOS DE MORENA 
Por S. Arturo Venegas A. 
Mauricio Ruiz Oláes, coordinador de la bancada de Morena en la LIX Legislatura de Querétaro, presidirá la naciente 
confederación de diputados locales de ese partido a nivel nacional. Así lo acordaron en el municipio de Ezequiel 
Montes los representantes de los congresos del país. (PA 3) 
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PODER EJECUTIVO 
 
LEYES SECUNDARIAS DEFINIRÁN PROCESO DE INGRESO AL MAGISTERIO DE ECHÁVARRI 
Por Diego A. Rivera 
Mientras no haya otra indicación, la USEBEQ seguirá trabajando con las evaluaciones de ingreso y promoción que 
se tienen programadas para éste mes de mayo y junio, mientras que no se derogue la ley, esto a raíz de la Reforma 
Educativa que está siendo votada en los Congresos Locales. (N 6) 
  
JÓVENES SE INVOLUCRAN EN MEJORA DEL AMBIENTE 
Por Montserrat García 
Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE indicó que ante las últimas contingencias presentadas en diversas ciudades del 
país por la mala calidad del aire, el sector joven de Querétaro ha mostrado interés en temas para el cuidado del 
medio ambiente, razón por la que esta dependencia trabajará en una Agenda Verde. (ESSJR 6)  

 
MUNICIPIOS 

 
APOYA MUNICIPIO LA CAMPAÑA LIMPIEMOS MÉXICO: LUIS NAVA 
El alcalde Luis Bernardo Nava, en compañía de personal operativo y administrativo de la Secretaría de Servicios 
Públicos Municipales, apoyaron a cientos de voluntarios que participaron en el movimiento “Limpiemos México” 
que busca generar conciencia de la participación de la ciudadanía para contar con espacios públicos y privados 
limpios. (N 1 y 2, AM 5, DQ 7) 
  
RECHAZAN INSTALAR GASOLINERAS EN LA CAPITAL 
Por Gonzalo Flores 
En dos colonias del municipio de Querétaro, El Porvenir y Hércules, están suspendidas dos construcciones de 
gasolineras debido a que los colonos están en contra de su instalación y hasta que no se socialicen y concilien se 
continuará con su construcción, informó el titular de la Secretaría de Gobierno, Apolinar Casillas Gutiérrez. (AM) 
  
FRACCIÓN QI ARRANCA LIMPIEZA DE PAREDES EN FELIPE CARRILLO 
Con la finalidad de realizar la pinta de paredes en el predio que fue limpiado por entre los ciudadanos de Laderas 
de San Pedro Mártir y la fracción Querétaro Independiente, se realizó la quinta Jornada Comunitaria de 54 que se 
realizarán en la zona de la delegación Felipe Carrillo Puerto, para mejorar los espacios de convivencia de los 
colonos. (AM 6) 
  
CAPITAL RECAUDÓ 15% MÁS PREDIAL 
Por Verónica Ruiz  
En lo que va del año, el municipio de Querétaro recaudó más de 850 mdp por concepto del impuesto predial, lo que 
representa un 15% más que el año anterior, informó el secretario de Finanzas Municipal, José Martínez. (DQ 7) 
  
CONTINÚA LUPITA ALCÁNTARA CON AUDIENCIAS DOMINICALES 
Lupita Alcántara, alcaldesa de Tolimán, continúa dando resultados a los tolimanenses a través del Programa 
"Domingo Ciudadano", en el cual atiende de forma personal a cada ciudadano que acude a las instalaciones de la 
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presidencia municipal para dar a conocer sus peticiones y necesidades, ya sean de índole personal o de su 
comunidad. (VDLS) 
  

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
UAQ CELEBRA AL LIBRO MÁS ANTIGUO DE SU ACERVO QUE CUMPLE 500 AÑOS  
La UAQ resguarda una de las colecciones de libros antiguos más importantes del estado, se trata del Acervo 
Bibliohemerográfico Fondo del Tesoro. Desde el año pasado la Secretaría de Extensión Universitaria, a través de la 
DGB, comenzó una colaboración con la Facultad de Filosofía, lugar donde se encuentra el acervo, para mejorar el 
servicio de consulta y las tareas de conservación de este acervo patrimonio histórico de la UAQ. (IN, AM 10S, DQ 
14, PA 1 y 4) 
  
GESTIONARÁ UAQ RECURSOS PARA PLAN DE SEGURIDAD EN CAMPUS Y PLANTELES  
Por Jahaira Lara 
En tres meses a más tardar la administración central de la UAQ contempla licitar el proyecto de seguridad para 
campus y planteles; una vez que se gestionen los recurso ante el Gobierno del Estado. (N 3) 
 
QUERÉTARO, CON ENDEUDAMIENTO SOSTENIBLE: ESFE 
Por Irán Hernández  
En el primer trimestre de 2019 el estado de Querétaro resultó con endeudamiento sos- tenible en las revisiones 
del Sistema de Alertas para el Manejo de los Recursos Públicos que presenta la ESFE De 2017 a 2018 la deuda 
pública del estado pasó de 0.2 por ciento a 0.1%. (CQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡Veinticuatro pasajeros resultaron lesionados en el accidente que se registró este sábado sobre Prolongación 
Constituyentes, entre dos unidades de transporte público; los heridos tuvieron que ser trasladados a siete 
hospitales. De ellos, 19 fueron dados de alta y cinco más continuaban hospitalizados, pero fuera de gravedad! Lo 
anterior, según el comunicado emitido por el Instituto Queretano del Transporte (IQT). De acuerdo con su titular, 
Alejandro López Franco, se solicitó “toda la información necesaria a la empresa Móvil QroBús (MQB) relacionada 
con el mantenimiento de los autobuses y la capacitación de los operadores para coadyuvar con las autoridades de 
tránsito y ministeriales, quienes determinan las causas del accidente y deslindarán responsabilidades de tipo 
penal”. Y es que -según versiones extraoficiales- mientras una de las unidades se detuvo para el ascenso y descenso 
de pasajeros, la otra se le impactó en la parte trasera… por una distracción del chofer, ¡quien presuntamente hacía 
uso del teléfono celular! El funcionario manifestó: “En caso de que se detecte alguna negligencia de parte de la 
empresa MQB, se podría aplicar la revocación de la concesión; y en el caso del operador, hasta la cancelación de la 
licencia de conducir”. El propio IQT inició un procedimiento de aplicación de sanción en contra de la empresa MQB 
y de los operadores involucrados en el accidente; además de que, de manera precautoria, fueron suspendidas la 
concesión y tarjetón de identificación del operador. Paralelamente, en otro comunicado, Móvil QroBús lamentó el 
accidente y aseguró que desde que este fue reportado, las personas afectadas recibieron “la mejor atención médica 
disponible”; además de que dijo está “colaborando con las autoridades para determinar las causas que ocasionaron 
este percance”. La empresa, integrada por 15 concesionarios, prometió: “Independientemente de los resultados de 
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la investigación, asumimos la responsabilidad de los daños a los usuarios y estaremos colaborando para brindarles 
la atención necesaria”. Su compromiso como empresa -agregó- tanto con el gobierno del estado como con la 
sociedad, “será siempre brindar el mejor servicio y atención a nuestros pasajeros” ¿Será? ¡Porque lo cierto es que, 
a pesar de los esfuerzos que se han realizado para mejorar el servicio, están mostrando exactamente lo contrario! 
(CQRO) 
 
¿VILES OFICINAS DE PROPAGANDA Y PROMOCIÓN? 
Por Malena Hernández 
“Funcionarios de la Procuraduría dejaron de atender el principio de neutralidad para intervenir como actores en la 
comunicación política dentro de un proceso electoral, y esta es justamente una conducta perniciosa que debe ser 
siempre advertida por la autoridad, y sancionada para blindar a nuestra democracia de la influencia del poder 
público”; sentenció la magistrada Janine Madeline Otálora Malassis, durante la Sesión Pública de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) , el pasado 15 de mayo. Esto, a propósito de los 
comunicados y el video difundido el 28 de febrero de 2018, por la entonces Procuraduría General de la República 
(PGR), a cargo de Alberto Elías Beltrán; los que daban cuenta de que Ricardo Anaya Cortés había acudido a las 
instalaciones de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) a 
presentar un escrito para que se le informara si estaba siendo investigado por algún delito; en medio de 
publicaciones que lo vinculaban con un supuesto lavado de dinero en la venta de una nave industrial en El 
Marqués, Querétaro. La Sala Superior ratificó el fallo emitido por la Sala Especializada, en el que determinaba que 
sí había una infracción y un uso parcial de recursos públicos en la PGR que podían afectar la equidad en la 
contienda electoral; por parte del titular de la SEIDO, Alonso Israel Lira Salas, y del Director General de 
Comunicación Social, Rafael Lugo. Cabe recordar que en noviembre del 2018, la SEIDO exoneró de dicha acusación 
al excandidato presidencial de la coalición “Por México al frente” integrada por PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. 
Varias son las reflexiones que pueden hacerse a partir de lo anterior -independientemente del actor político y del 
partido al que pertenezca- en relación con las áreas de comunicación social de los gobiernos: ¡de los tres poderes… 
y de los tres niveles! De hecho, en la misma sesión, los magistrados del TEPJF resolvieron otro asunto -también 
vinculado con el área de comunicación social, pero de la Secretaría de Turismo del Gobierno Federal- por la 
difusión de un video en sus cuentas oficiales en redes sociales, de la “Estrategia Nacional de Turismo 2019-2024”; 
en el que apreciamos al Presidente de la República, y hacía referencia al partido Morena. En este asunto –por 
cierto- determinaron que había responsabilidad por parte del secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, y 
de su director general de Comunicación Social, Héctor Gustavo Armenta Sosa, “por incluir el emblema y las siglas 
del partido Morena, en dicha propaganda gubernamental; no así por parte de López Obrador ni de su partido… En 
ambos casos violaron el artículo 134 de la Constitución. En el de la PGR, el Tribunal concluyó que “los comunicados 
incumplieron con las finalidades institucionales de la Procuraduría y, con sus protocolos de comunicación 
institucional en contravención al principio de imparcialidad en el ejercicio de las funciones de gobierno, además de 
que no existió justificación en la manera en que la dependencia desarrolló sus actividades de Comunicación Social 
en el contexto del caso concreto, respecto a difundir la presencia en sus oficinas, de un aspirante a la Presidencia 
de la República”. Estamos, pues, ante una perversa deformación del propósito de la áreas de comunicación social; 
las cuales se han convertido -en los hechos- en diligentes, pero viles, oficinas de propaganda y promoción de los 
gobernantes en turno…¡con recursos públicos! Y sí, hablo en presente; pese a lo argumentado en la sesión por el 
magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, en el sentido de que “era común que el ejercicio de las funciones 
instituciones del Estado se entremezclaran constantemente con las elecciones, ya que el control de las 
instituciones les generaba una ventaja en las campañas y en las elecciones y, a su vez, permitía la permanencia en 
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el poder y el control de las instituciones”, porque la Cuarta Transformación sigue dando muestras de que estas 
prácticas continúan… (CQRO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Reconocer. Cuando las cosas se hacen bien, hay que reconocerlas. Nos solo es nota lo que está mal y por eso, el 
trabajo de la FGE y los cuerpos policiacos, al atrapar a seis posibles asesinos en una semana, de la esperanza de 
conserva esta querida tierra, lejos de las atrocidades que se cometen en otros estados, Hay que tocar madera. (N 1) 
  
EN LOS PASILLOS 
BERNAL DE GUINDA. Este fin de semana se dio cita la crema y nata nacional de Morena. Reunidos en Bernal, 
Ezequiel Montes, los 31 coordinadores de la bancada guinda en los congresos estatales y parte del gabinete mayor 
del presidente AMLO hicieron un cónclave para tratar de unificar criterios que hoy se ven muy dispersos, a pesar 
de que todavía falta mucho para las elecciones del 2021. Desde luego, también la agenda partidista debieron haber 
tratado. LA AMBICIÓN DE RUIZ. Y justo en esa reunión, uno los encargados de recibir a los invitados fue el 
diputado local Mauricio Ruiz Oláes, quien ya se apuntó para el siguiente proceso electoral y no precisamente para 
la reelección, sino con la mira apuntando hacia el Centro Cívico, luego de que la relación de Morena con Adolfo Ríos 
se ha enfriado en los últimos meses. No descarten al joven diputado, quien incluso ha sostenido varias reuniones 
con el coordinador federal Gilberto Herrera. PEÑAFIEL VS AGUILAR. El que si ́ no se termina por ir, es Carlos 
Peñafiel, ya confirmado por el Senado como embajador, pero que dice que no se va hasta que ponga al descubierto 
varias pruebas en contra de Marcos Aguilar, por presuntos actos de corrupción. Es decir, si ya de por sí no lo 
quiere en su partido como posible candidato a la gubernatura, ahora lo quiere llevar ante las autoridades para que 
responda por su pasado. Dice contar con la pruebas suficientes para emprender una acción judicial seria. Al 
tiempo. (CQ) 
  
MEDIO SIGLO  
*Magistrado misterioso. *Morena en disputa. *PAN, preocupaciones. Aunque en el Partido Acción Nacional (PAN) 
digan que Morena no les quita el sueño rumbo a las elecciones del 2021, la verdad es que no impera la tranquilidad 
entre los azules. Hay muchos temas, pero son tres los que más dedos truenan porque son de mayor impacto y los 
que más respuesta generan del electorado: uno es la percepción sobre el gobierno de Luis Bernardo Nava y su 
gabinete en la capital, que repercute directamente sobre 60% de los votantes de todo el estado y que, tras un 
resultado tan cerrado como el del 2018, debería buscar calificación casi perfecta. El otro tema definitorio es la 
seguridad pública. Si bien Querétaro sigue siendo de los estados con menores índices, la vecindad con estados 
“calientes” como Guanajuato y Michoacán es un riesgo de progresiva descomposición. Aunado a eso lo que se 
percibe en las calles es que delitos menores como “cristalazos” o robo a transeúntes se multiplican. El tercer tema 
fundamental es la modernización del transporte público que, una vez que Pancho Domínguez se animó a tomar al 
toro por cuernos, ahora no puede parar y debe dar resultados reales de mejora en el servicio, reducción de 
tiempos y eficiencia de vehículos y rutas. Para evitar un eventual voto de castigo producto de una mala percepción 
en estos temas fundamentales, y ya que el agonizante PRI dejó de ser un competidor, los panistas requieren de 
gran inventiva, talento y oficio político. APOSTANDO. Con la apuesta al desarrollo económico de Querétaro es que 
en unos días más el gobierno estatal estará inaugurando una nueva infraestructura vial denominada ”Corredor 
Comercial Industrial del Sur” que conecta a la carretera 57 y entronca con la carretera a Los Cues. Este circuito 
favorecerá la movilidad de diversos parques industriales de la zona como Bernardo Quintana, El Marqués e 
innovación, entre otros complejos donde se detona la economía local además de impacto positivo a la universidad 
Politécnica de Querétaro. La vialidad comprende cuatro carriles y concreto hidráulico, en respuesta al tráfico 
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pesado que ahí circula. BERRINCHE. Eso es lo que harán varios si se confirma que un destacado priísta será 
propuesto e impulsado desde el PAN para convertirse en magistrado del Tribunal Superior de Justicia. Y es que, 
acostumbrados a que prácticamente todas las posiciones son cubiertas por personajes de la órbita de Juan Martín 
y Juan Marcos Granados, muchos ya tenían prendida la veladora atenidos a su relación con los titulares de 
Gobierno y de Seguridad. La llegada de un joven priísta al Tribunal que preside el inédito súper “juanmartinista” 
Antonio Ortega Cerbón, sólo podría entenderse como el inicio del fin del sexenio. MANO DURA EN SJR. A temblar 
se han puesto dueños de giros negros en San Juan del Río, donde ya suman varios los detenidos en los constantes 
operativos que ahora llevan a cabo en coordinación Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal. Y para ejemplo ahí están las acciones implementadas durante este fin de semana. Los 
operativos son contundentes y van directo a los puntos donde muchos se negaron a entrar por largo tiempo, la 
limpia ha comenzado y no nada más al exterior, sino al interior de Seguridad Pública Municipal que comanda Ángel 
Rangel, donde varios malos elementos que nada aportaban y más parecían becarios, ya han quedado fuera. ROMY 
ROJAS, PRESIDENTA. Esta semana levantó la mano Romy Rojas Garrido con una histórica propuesta para regir con 
rango Constitucional el desarrollo urbano. La secretaria de Obras del estado, que por cierto acaba de entregar muy 
bien hecha la ampliación sur del bulevar Bernardo Quintana, es presidenta de la Red de Secretarios de Desarrollo 
Urbano de México (Redsedum) y al anunciar la propuesta del organismo al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, advirtó que “es hora de rescatar a México porque en el pasado ha sido secuestrado por quienes han hecho 
del desarrollo urbano, un negocio voraz contra los intereses nacionales”. EL MARQUÉS. Muy optimista quedó el 
alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, al anunciar que con la inversión de 60 millones de pesos para 
seguridad pública ya son varias las células de narcomenudeo y de robo de vehículos que se han detenido. Aseguró 
que compartirá la receta con otros municipios de la zona metropolitana, pues homologó los salarios a los 
elementos y les ha incentivado para evitar tentaciones o distracciones en su labor. DESAMPARO. Inconformes se 
encuentran personas de la tercera edad, ya que afirman que la promesa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de otorgar apoyo económico bimestral a partir de este año, no se cumple. Llamadas y traslado a las 
mismas instalaciones de la delegación de la Secretaría de Bienestar en busca de respuestas a su petición son 
constantes, pero sin que a cambio exista servidor público alguno que atienda o aclare el motivo del no pago. Las 
cosas cambiaron, pero no funcionan. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
LLAMADO DE PANCHO A LOS ADELANTADOS. Guadalupe Ramírez, personaje irrepetible. Grata charla con Karina 
Castro en el 1810. Roban oficinas de J. Cruz Araujo en la CTM. Abren nuevo negocio político los Aguilera. 
Madrugadores. Que no es momento de pensar en elecciones declaró el gobernador Francisco Domínguez Servién al 
llamar a todos los servidores públicos y actores políticos a ponerse a trabajar en lugar de estar buscando 
candidaturas, luego de que Gilberto Herrera Ruiz hiciera un exhorto en el mismo sentido, pidiendo elevar el nivel 
político. Dijo Pancho: “No son tiempos; estamos en el 2019, muy lejanos de llegar a 2020. No estamos ni a la mitad 
del 2019 y yo creo que los queretanos lo esperan es que todos los actores políticos y funcionarios públicos estemos 
demostrando trabajo todos los días y no estemos pensando en elecciones”. El mensaje, lanzado urbi et orbi, tiene 
dos claros destinatarios: Mauricio Kuri González, senador y Marcos Aguilar Vega, diputado federal, ambos del PAN, 
que están en plena precampaña. El primero, su favorito y el segundo, su indeseado. No es el caso del súper 
delegado Gilberto Herrera Ruiz que, siendo la carta visible de Morena, mantiene un bajo perfil que ya inquieta a 
sus muchos simpatizantes. Y seguramente tampoco se refiere a los posibles del PRI que, en general, están 
entregados a Acción Nacional, lo mismo en el Congreso local que en el Ayuntamiento de Querétaro, y otros ni 
asoman la cabeza. Muy lejanos quiere ver los tiempos electorales Francisco Domínguez en camino a su cuarto 
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informe de gobierno y a poco más de un año de que arranquen los procesos en los partidos para sacar candidatos a 
gobernador, ayuntamientos y congreso local, además de diputados federales. Todo, menos senadores. Y es que 
mediciones hechas para la Casa de la Corregidora advierten una mayor preferencia por Morena de entre 10 y 13 
puntos por arriba del PAN, aunque otra de uno de los aludidos muestra hasta 18. Es el desgaste del poder y el 
incremento en los problemas de seguridad y movilidad en el estado, no reconocido en encuestas a modo en la que 
el mandatario queretano aparece entre los mejor evaluados, como José Calzada en su momento. Ambos, Pancho y 
Pepe, fueron buenos candidatos. El primero ha ganado sus cuatro elecciones: diputado federal, presidente 
municipal, senador y gobernador, pero ahora el abanderado del PAN será otro y todo puede pasar, especialmente 
con la creciente fuerza de Morena. De ahí ese exhorto de Domínguez a no pensar en las elecciones, cuando él y 
Nava se han echado a las calles para recuperar terreno, cuando uno no ya no puede ser candidato y el otro estuvo a 
punto de perder el año pasado y quien sabe si gane la reelección. Por eso el llamado. Así de fácil. Así de difícil. -LA 
VIEJOTECA- Irrepetible. Este sábado se cumplieron 33 años del fallecimiento del muy versátil y prolífico 
periodista, abogado, cronista, maestro y ex rector José Guadalupe Ramírez Álvarez, uno de los principales 
personajes del siglo XX queretano, creador –con el gobernador Juventino Castro Sánchez- del Centro Universitario, 
fundador de los periódicos Amanecer y Diario, autor de textos fundamentales para la historia nacional, notario 
público y apologista de la queretanidad. Murió el 18 de mayo de 1986 a los 66 años de edad y 30 después, en 2016, 
ingresó al Panteón de los Queretanos Ilustres en un acto de plena justicia. Personaje de su época, guadalupano y 
controvertido, fue objeto de admiración y maledicencia en un Querétaro parroquial que asomaba a la modernidad. 
Le dio mucho, todo, a su Ciudad y a su Universidad, a la que heredó sus propiedades, que intereses mezquinos le 
han escamoteado. Culto, barroco y provocador de las buenas conciencias, dueño de sus noches, escribió la historia 
local y generó leyendas sobre su vida. Cercano a gobernadores, fue crítico declarado de Juan C. Gorráez y de 
Manuel González Cosío. Al primero lo combatió desde Amanecer en el movimiento universitario de 1958. El 
segundo lo persiguió ferozmente. En un texto premonitorio Ramírez, personaje imprescindible, predijo “Después 
de todo, algo de mi superará la muerte”. Ahí está su obra mayor: el Centro Universitario. Y sus libros y el periódico. 
Descanse en paz. -OÍDO EN EL 1810- Bara, bara. Que no fue Fabiola Larrondo, de  Morena, sino Hugo Cabrera, del 
PRI, el que dio el voto faltante para validar la aberrante designación de Juan Pablo Rangel como magistrado del 
Tribunal de Justicia Administrativa. Fabi, como le dicen sus amigos, también lo apoyó, pero ya fue como de pilón. 
Mal los dos. Y también la priista Karina Careaga. Era tan penoso el asunto que su compañera tricolor Abigail 
Arredondo mejor no estuvo. Y es que me cuentan que el presidente de la mesa, el inefable Antonio Zapata hasta 
andaba ofreciendo VTPs,  viajes todo pagado a la mejores playas, para aflojar voluntades. ¡Qué vergüenza! -
¡PREEEPAREN!- Queretana. Sencilla y espontánea, Karina Castro –presidenta estatal del DIF- platicó el viernes 
con los asiduos de la mesa 24 del 1810, entre ellos nuestro director general, sobre los temas ambientales y 
compartió su preocupación por los árboles. Le ha recomendado al gobernador, revela, vigilar los trasplantes con la 
participación de los vecinos, cosa que al parecer se hará. Y habla de la contaminación, ligada al exceso de vehículos. 
Valdría la pena analizar el establecimiento del programa hoy no circula, como en la Ciudad de México. Pros y 
contras. Compartió, aquí entre nos, un proyecto de su hija Andrea para preservar la calidad del agua que se 
distribuye a los hogares. Franca, la primera dama, a la que no le gusta que le llamen señora, sino simplemente 
Karina, confiesa que dice lo que piensa, sin matices políticos ni partidistas. Su prioridad es la familia. Para los 
queretanos trabaja. Es la mejor colaboradora del gobernador. -¡AAAPUNTEN!- Un millón. Es lo que habrían 
robado unos empistolados en las oficinas de J. Cruz Araujo, dirigente estatal de la CTM, el viernes pasado, en uno 
más de los hechos delictivos que día a día se sufren en Querétaro, sin que la autoridad pueda dar seguridad a los 
queretanos. El Querétaro real. -¡FUEGO!- Novedad. Que José Luis Aguilera Ortiz está inaugurando negocio. Se 
llama Alianza Social y apoyará, dice, candidatos independientes, luego de que su partidito quebró y su hijo fue 
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cesado como secretario de Trabajo. Aliados de los gobernadores Calzada y Domínguez, los Aguilera, buscarán 
acomodarse en el 21. ¡Porca miseria! (PA) 
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